

## 手元供養ブーム!?



浄土宗西寿寺・村井定心住職

「なんにしても僧侶のつとめは…」  
最後になつたが、自ら手元供養の地蔵  
も作つて試行錯誤しながら遺族とかかわ  
つている住職をご紹介しよう。

「なんにしても僧侶のつとめは…」  
最後になつたが、自ら手元供養の地蔵  
も作つて試行錯誤しながら遺族とかかわ  
つている住職をご紹介しよう。

供養は「要らない」のではなく、「求  
められている」がゆえの現象なのだとい  
うのである。

も増えている。すると悲しみを気遣つて  
くれる人が誰もおらず、内面の立ち直り  
がなかなかできない。年をとつて伴侶を  
亡くした方の孤独は深いです。立ち直り  
に手助けしてくれる人として僧侶が求め  
られるはずですが、お寺と付き合いがな  
ければそもそもない。人とのつながり  
から生まれるグリーフケアの代替  
として、手元供養を求める方が多  
いように感じます」

京都市右京区にある、浄土宗西寿寺の  
村井定心住職（五十五歳）だ。村井住職  
は境内で樹木葬、お寺でアロマセラピー  
など様々な活動を行つてゐるが、最近と  
くに力を入れてゐるのがグリーフケアだ。  
平成二十一年にはNPO法人「自分で考  
えるラストセレモニーの会」も立ち上げ  
た。そのなかで生まれたのが布製の手作  
りの「花地蔵」だ（上の写真）。なかに  
布に包んだ遺骨を入れる。  
きつかけを村井住職はこう話す。  
「うちでは樹木葬も行つてゐるので、ひよ  
つとしたら遺族が手元供養をしたいかな  
あと思つたのが始まりです。市販のもの  
は後始末を考えていないので素材も多  
いし、値段も高いでしょ。お寺で作つ  
たら喜ばれるかなと思つたんです」  
しかし、あまり需要はないそうだ。  
「今までほしいといわれた方は数人です。  
下手に持つて帰つたら、祀るの大変で  
すがな」といつて敬遠される方のほうが  
多いですよ」と笑う。

「手元供養ブーム!?’

が「どちらもある」と答えていた。  
また「手元供養への納骨分以外の遺骨  
はどうされましたか」という問い合わせには、  
最多が「家墓に納骨」で、次いで納骨堂  
や合祀墓に納めたと回答。お墓が要らな  
いというものでは、ないわけだ。

インのものもあつたらいいだろうなと思  
つて、ミニ骨壺を置いているんですよ。  
実際、「お墓は要らないから手元供養品  
がほしい」という方はほとんどいません。  
たいがい永代供養墓を選ばれて、それで  
もちよつと手元に置いておきたいなあと  
いう方が求めています」

平安時代の和泉式部ゆかりのお寺、京  
都市中京区の真言宗泉涌寺派誠心院

では境内に永代供養墓を建  
博國屋（前出）の紹介で手元供養を買  
つた方がうちの永代供養墓を求められる  
ことがあります。でも「ようやくお骨が  
納められた」と安心されていました」  
興味深い調査がある。上の表は東洋大  
学ライフデザイン学部の井上治代教授が  
「家屋内死者祭祀の変化に関する意識調  
査」、平成十八年）。

質問の「手元供養を選んだ理由」につ  
いて上位三位が、①故人の一部である遺  
骨は仏壇や位牌より身近に感じられる、  
②そばに置いてあげたかつた、③持ち歩くことができ、  
いつも一緒にいる感じがいい、というもの。しかし、  
お墓や仏壇がないのかといえばそうではない。仏壇や  
位牌の有無については65%

## 手元供養を選んだ理由は？

表2とも出典『家屋内死者祭祀の変化に関する意識調査』（東洋大学ライフデザイン学部・井上治代教授、調査対象約300人）

1 故人の一部である遺骨は仏壇や位牌より身近に感じられる	59人
2 そばに置いてあげたかった	55人
3 持ち歩くことができ、いつも一緒にいる感じがいい	29人
4 次男・三男・娘でも祭祀（供養）できる	12人
4 墓が遠いので身近で供養したかった	12人
5 散骨したので何か形を残したかった	11人

## 手元供養以外の遺骨はどうしたか

1 家墓に納骨	54人
2 今も自宅にある	22人
3 納骨堂に納骨	11人
4 合祀墓に納骨	9人
5 海への散骨	8人

前出、山崎会長は手元供養品の購入者  
と話し、こう感じるようになったという。  
「手元供養はグリーフケアの機能が大き  
いのではないか。とくに逆縁に  
あつた方など、手元から遺骨を離しがた  
いでしょう。一部、手元に残しておくこ  
とで、次第に心が落ち着き、納骨にも納  
得できたという声を聞きます。分骨の風  
習そのものは昔から関西にもありました。  
でも、今のように受け入れられるようにな  
つたのは社会の変化も大きいかと思  
います。昔なら地域のコミュニティがしつ  
かりしていて、身内を亡くした家族に、  
近所の人が気遣つてくれた。ところが、  
都市部だと今や付き合いも薄く、核家族

が「どちらもある」と答えていた。  
また「手元供養への納骨分以外の遺骨  
はどうされましたか」という問い合わせには、  
最多が「家墓に納骨」で、次いで納骨堂  
や合祀墓に納めたと回答。お墓が要らな  
いというものでは、ないわけだ。

## 手元供養の一「一」の背景にある声